ПИТЬЕВОЕ ВОДОСНАБЖЕНИЕ

УДК 628.161.3

Самбурский Г. А., Пестов С. М., Плитман С. И., Тулакин А. В., Амплеева Г. П., Цыплакова Г. В., Кошенков В. Н. О некоторых проблемах реагентной обработки питьевой воды 7

СПИСОК ЛИТЕРАТУРЫ
1. Плитман С. И., Тулакин А. В., Амплеева Г. П. К вопросу о надежности гигиенических нормативов Единых требований Таможенного союза // Санитарный врач. 2014. № 11. С. 57–60.

2. Самбурский Г. А., Доканина Ю. В. Есть ли альтернатива неорганическим коагулянтам для питьевого водоснабжения // Вестник МИТХТ. 2015. Т. 2. Вып. 3. С. 44–52.
DRINKING WATER SUPPLY

Samburskii G. A., Pestov S. M., Plitman S. I., Tulakin A. V., Ampleeva G. P., Tsyplakova G. V., Koshenkov V. N. On some problems in chemical treatment of drinking water 7

REFERENCES

1. Plitman S. I., Tulakin A. V., Ampleeva G. P. [On the reliability of the health standards of Uniform requirements of the Customs Union]. Sanitarnyi Vrach, 2014, no. 11, pp. 57–60. (In Russian).

2. Samburskii G. A., Dokanina Iu. V. [Any alternative to inorganic coagulants for drinking water supply]. Vestnik MITKHT, 2015, v. 2, issue 3, pp. 44–52. (In Russian).

УДК 628.161.3:546.711
Алексеева Л. П., Курова Л. В., Алексеев С. Е. Особенности применения реагентных методов в технологии очистки подземных вод от соединений марганца 12
СПИСОК ЛИТЕРАТУРЫ

1. Золотова Е. Ф., Асс Г. Ю. Очистка воды от железа, фтора, марганца и сероводорода. – М.: Стройиздат, 1975. 176 с.

2. Драгинский В. Л., Алексеева Л. П. Очистка подземных вод от соединений железа и марганца // Химия в интересах устойчивого развития. 1997. Т. 5. С. 375–382.
3. Сколубович Ю. Л., Соколов В. Д., Краснова Т. А., Драгинский В. Л., Алексеева Л. П. Оценка воды р. Томи и подземных источников в системах водоснабжения Кузбасса // Водоснабжение и санитарная техника. 2001. № 1. С. 2–5.
4. Драгинский В. Л., Алексеева Л. П., Самойлович В. Г. Озонирование в процессах очистки воды. – М.: ДеЛипринт, 2007. 395 с.
5. Алексеев С. Е., Алексеева Л. П., Курова Л. В. Оценка эффективности различных реагентов при очистке подземных вод от железа и органических веществ // Водоснабжение и санитарная техника. 2016. № 1. С. 5–14.

6. Алексеева Л. П., Драгинский В. Л. Очистка подземных вод городов Тюменского региона // Водоснабжение и санитарная техника. 2004. № 10. С. 9–12.
Alekseeva L. P., Kurova L. V., Alekseev S. E. Specific features of using chemical treatment in removing manganese compounds from underground water 12

REFERENCES

1. Zolotova E. F., Ass G. Iu. Ochistka vody ot zheleza, ftora, margantsa i serovodoroda [Removal of iron, fluorine, manganese and hydrogen sulphide from water. Moscow, Stroiizdat Publ., 1975, 176 p.].

2. Draginskii V. L., Alekseeva L. P. [Removal of iron and manganese compounds from underground water]. Khimiia v Interesakh Ustoichivogo Razvitiia, 1997, v. 5, pp. 375–382. (In Russian).
3. Skolubovich Iu. L., Sokolov V. D., Krasnova T. A., Draginskii V. L., Alekseeva L. P. [Assessment of the water in the Tomi River and underground water sources of the Kuzbass water supply systems]. Vodosnabzhenie i Sanitarnaia Tekhnika, 2001, no. 1, pp. 2–5. (In Russian).

4. Draginskii V. L., Alekseeva L. P., Samoilovich V. G. Ozonirovanie v protsessakh ochistki vody [Ozonation in water treatment processes. Moscow, DeLiprint Publ., 2007, 395 p.].
5. Alekseev S. E., Alekseeva L. P., Kurova L. V. [Evaluation of the efficiency of different chemicals in removing iron and organics from underground water]. Vodosnabzhenie i Sanitarnaia Tekhnika, 2016, no. 1, pp. 5–14. (In Russian).

6. Alekseeva L. P., Draginskii V. L. [Underground water treatment in Tumen Region cities]. Vodosnabzhenie i Sanitarnaia Tekhnika, 2004, no. 10, pp. 9–12. (In Russian).
УДК 628.32:62-192
ВОДОПРОВОДНЫЕ СЕТИ

Гальперин Е. М., Егорова Ю. А., Васьковский А. В., Коневский Е. В. Пути совершенствования управления городской системой подачи и распределения воды 23
СПИСОК ЛИТЕРАТУРЫ

1. District Metered Areas. Guidance Notes. Specialist Group Efficient Operation and Management. Water Loss Task Force / IWA, 2007.
2. Методика определения неучтенных расходов и потерь воды в системах коммунального водоснабжения // ЖКХ. Журнал руководителя и главного бухгалтера. 2006. № 1, 2. С. 23–25.

3. Примин О. Г., Борткевич В. С., Миркис В. И., Кантор Л. И., Винарский С. Л. О разработке схем водоснабжения городов России // Водоснабжение и санитарная техника. 2014. № 7. С. 24–33.

4. Примин О. Г., Громов Г. Н. Разработка электронной модели системы водоснабжения и водоотведения и ее реализация на примере российского города // Водоснабжение и санитарная техника. 2016. № 4. С. 44–51.

5. Конесев С. Г., Хазиева Р. Т. Методы оценки показателей надежности сложных компонентов и систем // Современные проблемы науки и образования. 2015. № 1, ч. 1. С. 5–7.

6. Гальперин Е. М. О гидравлическом расчете кольцевой водопроводной сети // Водоснабжение и санитарная техника. 2015. № 12. С. 48–54.

7. Алексеев М. И., Ермолин Ю. А. О некоторых тенденциях в публикациях по надежности объектов водопроводно-канализационного хозяйства // Водоснабжение и санитарная техника. 2016. № 3. С. 70–71.

8. Сомов М. А., Журба М. Г. Водоснабжение. Т. 1. Системы забора, подачи и распределения воды. – М.: Издательство АСВ, 2010. 252 с.

WATER DISTRIBUTION NETWORKS
Gal'perin E. M., Egorova Iu. A., Vas'kovskii A. V., Konevskii E. V. Ways to improve the municipal water supply and distribution system 23
REFERENCES

1. District Metered Areas. Guidance Notes. Specialist Group Efficient Operation and Management. Water Loss Task Force. IWA, 2007.

2. [Method of determining unaccounted-for-losses in public water supply systems]. ZhKKh. Zhurnal Rukovoditelia i Glavnogo Bukhgaltera, 2006, no. 1, 2, pp. 23–25. (In Russian).

3. Primin O. G., Bortkevich V. S., Mirkis V. I., Kantor L. I., Vinarskii S. L. [On designing water supply schemes of the Russian cities]. Vodosnabzhenie i Sanitarnaia Tekhnika, 2014, no. 7, pp. 24–33. (In Russian).

4. Primin O. G., Gromov G. N. [Designing an electronic model of water supply and wastewater disposal systems and model implementation by the example of a Russian city]. Vodosnabzhenie i Sanitarnaia Tekhnika, 2016, no. 4, pp. 44–51, pp. 5–7/ (In Russian).

5. Konesev S. G., Khazieva R. T. [Methods of evaluating the reliability indicators of complex components and systems]. Sovremennye problemy Nauki i Obrazovaniia, 2015, no. 1, part 1, pp. 5–7. (In Russian).

6. Gal'perin E. M. [On hydraulic calculations of a loop water distribution network]. Vodosnabzhenie i Sanitarnaia Tekhnika, 2015, no. 12, pp. 48–54. (In Russian).

7. Alekseev M. I., Ermolin Iu. A. [On some trends in publications on the integrity of water and wastewater utilities]. Vodosnabzhenie i Sanitarnaia Tekhnika, 2016, no. 3, pp. 70–71. (In Russian).

8. Somov M. A., Zhurba M. G. Vodosnabzhenie. T. 1. Sistemy zabora, podachi i raspredeleniia vody [Water Supply. V. 1. Water abstraction, supply and distribution systems: textbook for higher educational institutions. Moscow, ASV Publ., 2010, 252 p.].
ОЧИСТКА СТОЧНЫХ ВОД

УДК 628.35:661.5
Николаев Ю. А., Козлов М. Н., Гаврилин А. М., Кевбрина М. В., Пименов Н. В., Дорофеев А. Г., Агарев А. М., Каллистова А. Ю. Инновационная энергоэффективная и ресурсосберегающая технология очистки сточных вод от аммония в анаэробно-аноксидных условиях 30

СПИСОК ЛИТЕРАТУРЫ
1. Kuba T., van Loosdrecht M. C. M., Heijnen J. J. Phosphorus and nitrogen removal with minimal COD requirement by integration of denitrifying dephosphatation and nitrification in a two-sludge system // Water Research. 1996. V. 30. № 7. Р. 1702–1710.

2. Mulder A. The quest for sustainable nitrogen removal technologies // Water Science and Technology. 2003. № 48 (1). P. 67–75.

3. Lackner S., Gilbert E. M., Vlaeminck S. E., Joss A., Horn H., van Loosdrecht M. C. M. Full-scale partial nitritation/anammox experiences. An application survey // Water Research. 2014. V. 55. P. 292–303.

4. Данилович Д. А., Козлов М. Н., Мойжес О. В., Николаев Ю. А., Казакова Е. А. Анаэробное окисление аммония для удаления азота из высококонцентрированных сточных вод // Водоснабжение и санитарная техника. 2010. № 4. С. 49–54.

5. Методика технологического контроля работы очистных сооружений городской канализации. – М.: Стройиздат, 1977. 304 с.

6. Храменков С. В., Козлов М. Н., Кевбрина М. В., Дорофеев А. Г., Казакова Е. А., Грачев В. А., Кузнецов Б. Б., Поляков Д. Ю., Николаев Ю. А. Новая бактерия, осуществляющая анаэробное окисление аммония в реакторе биологической очистки фильтрата сброженного осадка сточных вод // Микробиология. 2013. Т. 82. № 5. С. 625–634.

7. Van Hulle S. W. H., Vandeweyer H. J. P., Meesschaert B. D., Vanrolleghem P. A., Dejans P., Dumoulin A. Engineering aspects and practical application of autotrophic nitrogen removal from nitrogen rich streams // Chemical Engineering. 2010. V. 162. P. 1–20.

8. Wett B. Solved upscaling problems for implementing deammonification of rejection water // Water Science and Technology. 2006. № 53 (12). P. 121–128.

9. Николаев Ю. А., Козлов М. Н., Кевбрина М. В., Дорофеев А. Г., Пименов Н. В., Каллистова А. Ю., Грачев В. А., Казакова Е. А., Жарков А. В., Кузнецов Б. Б., Патутина Е. О., Бумажкин Б. К. Candidatus «Jettenia moscovienalis» sp. nov. – новый вид бактерий, осуществляющих анаэробное окисление аммония // Микробиология. 2015. Т. 84. № 2. С. 236–243.

WASTEWATER TREATMENT

Nikolaev Iu. A., Kozlov M. N., Gavrilin A. M., Kevbrina M. V., Pimenov N. V., Dorofeev A. G., Agarev A. M., Kallistova A. Iu. Innovative energy efficient and resource-saving technology of removing ammonium from wastewater under anaerobic-anoxic conditions 30

REFERENCES

1. Kuba T., van Loosdrecht M. C. M., Heijnen J. J. Phosphorus and nitrogen removal with minimal COD requirement by integration of denitrifying dephosphatation and nitrification in a two-sludge system. Water Research, 1996, v. 30, no. 7, pp. 1702–1710.

2. Mulder A. The quest for sustainable nitrogen removal technologies. Water Science and Technology, 2003, no. 48 (1), pp. 67–75.

3. Lackner S., Gilbert E. M., Vlaeminck S. E., Joss A., Horn H., van Loosdrecht M. C. M. Full-scale partial nitritation/anammox experiences. An application survey. Water Research, 2014, v. 55, pp. 292–303.

4. Danilovich D. A., Kozlov M. N., Moizhes O. V., Nikolaev Iu. A., Kazakova E. A. [Anaerobic oxidation of ammonium for removal of nitrogen from high-concentrated wastewater]. Vodosnabzhenie i Sanitarnaia Tekhnika, 2010, no. 4, pp. 49–54. (In Russian).

5. Metodika tekhnologicheskogo kontrolia raboty ochistnykh sooruzhenii gorodskoi kanalizatsii [Method of in-process control of the operation of municipal wastewater treatment facilities. Moscow, Stroiizdat Publ., 1977, 304 p.].

6. Khramenkov S. V., Kozlov M. N., Kevbrina M. V., Dorofeev A. G., Kazakova E. A., Grachev V. A., Kuznetsov B. B., Poliakov D. Iu., Nikolaev Iu. A. [New bacterium that perform anaerobic ammonium oxidation in the reactor for biological treatment of digested wastewater sludge filtrate]. Mikrobiologiia, 2013, v. 82, no. 5, pp. 625–634. (In Russian).

7. Van Hulle S. W. H., Vandeweyer H. J. P., Meesschaert B. D., Vanrolleghem P. A., Dejans P., Dumoulin A. Engineering aspects and practical application of autotrophic nitrogen removal from nitrogen rich streams. Chemical Engineering, 2010, v. 162, pp. 1–20.

8. Wett B. Solved upscaling problems for implementing deammonification of rejection water. Water Science and Technology, 2006, no. 53 (12), pp. 121–128.

9. Nikolaev Iu. A., Kozlov M. N., Kevbrina M. V., Dorofeev A. G., Pimenov N. V., Kallistova A. Iu., Grachev V. A., Kazakova E. A., Zharkov A. V., Kuznetsov B. B., Patutina E. O., Bumazhkin B. K. [Candidatus «Jettenia moscovienalis» sp. nov. – a new bacterial species performing anaerobic oxidation of ammonium]. Mikrobiologiia, 2015, v. 84, no. 2, pp. 236–243. (In Russian).

ЭНЕРГОРЕСУРСОСБЕРЕЖЕНИЕ

УДК 628.356.14

Егорова Ю. А., Ракицкий Д. С., Левин Д. И., Гордеев С. А., Нагорный С. Л., Баженов В. И., Петров В. И., Устюжанин А. В. Регулирующая арматура в управляемых процессах пневматической аэрации 44

СПИСОК ЛИТЕРАТУРЫ

1. Ракицкий Д. С., Егорова Ю. А., Левин Д. И., Гордеев С. А., Нагорный С. Л., Баженов В. И., Петров В. И., Устюжанин А. В. Энергоэффективный принцип реконструкции воздуходувной станции городских очистных канализационных сооружений Самары // Водоснабжение и санитарная техника. 2016. № 8. С. 52–62.
2. Егорова Ю. А., Левин Д. И., Люшина Л. Ф., Петропавловский С. А., Баженов В. И., Данилович Д. А., Носкова И. А. Комплексная реконструкция городских очистных канализационных сооружений Самары // Водоснабжение и санитарная техника. 2016. № 8. С. 80–88.

POWER RESOURCES CONSERVATION

Egorova Iu. A., Rakitskii D. S., Levin D. I., Gordeev S. A., Nagornyi S. L., Bazhenov V. I., Petrov V. I., Ustiuzhanin A. V. Control valves in controlled pneumatic aeration processes 44

REFERENCES

1. Rakitskii D. S., Egorova Iu. A., Levin D. I., Gordeev S. A., Nagornyi S. L., Bazhenov V. I., Petrov V. I., Ustiuzhanin A. V. [Energy-efficient principle of upgrading the air blower house at the Samara municipal wastewater treatment facilities. Vodosnabzhenie i Sanitarnaia Tekhnika, 2016, no. 8, pp. 52–62. (In Russian).
2. Egorova Iu. A., Levin D. I., Liushina L. F., Petropavlovskii S. A., Bazhenov V. I., Danilovich D. A., Noskova I. A. Integrated upgrade of the Samara municipal wastewater treatment facilities. Vodosnabzhenie i Sanitarnaia Tekhnika, 2016, no. 8, pp. 80–88. (In Russian).

КАНАЛИЗАЦИОННЫЕ СЕТИ

УДК 628.23
Васильев В. М., Малков А. В., Панкова Г. А., Клементьев М. Н. Определение мест выброса агрессивных газов из канализационной сети на поверхность и условия их образования 59

СПИСОК ЛИТЕРАТУРЫ

1. Стромберг А. Г., Семченко Д. П. Физическая химия. – М.: Высшая школа, 2009. 527 с.

2. Клебанов Ф. С. Воздух в шахте: Трактат о проветривании угольных шахт. – М.: Издательский дом «Имидж», 1995. 574 с.

3. Васильев В. М. К расчету естественной вентиляции канализационных коллекторов // Подземное пространство мира. 1994. Вып. 1. С. 15–18.

4. Малков А. В. Теоретическое исследование, расчет количества газообразной среды движущейся в самотечных канализационных коллекторах глубокого заложения под действием увлекающей способности жидкости: 72-я научная конференция профессоров, преподавателей, научных работников, инженеров и аспирантов Санкт-Петербургского государственного архитектурно-строительного университета. 5–7 октября 2016 г., Санкт-Петербург, 2016.

5. Пат. 2394965, РФ. МПК E 03 F5/00. Канализационная шахта (варианты) / Васильев В. М., Васильев Ф. В. // Открытия. Изобретения. 2010.
6. Foster A., McMasters Jr. Air flow in sewers approach to design sewers for both air and water. OWEA 2012 – Collection Systems Specialty Conference. May 10, 2012. Columbus, Ohio, USA.

7. Joyce J., Hunniford C. Implementing vapor phase odor control on large diameter interceptor systems: Biosolids and Odor and Corrosion Conference & Expo 2013. July 31 – August 1, 2013. San Marcos, Texas, USA.

8. Kaempfer W., Berndt M. Polymer modified mortar with high resistance to acid to corrosion by biogenic sulfuric acid: Proceedings of the IXth ICPIC Congress, 1998. Bologna, Italy. P. 681–687.

SEWERAGE NETWORKS

Vasil'ev V. M., Malkov A. V., Pankova G. A., Klement'ev M. N. Detecting the places of corrosive gas emissions from sewers to the surface and conditions of their formation 59

REFERENCES

1. Stromberg A. G., Semchenko D. P. Fizicheskaia khimiia [Physical chemistry. Moscow, Vysshaia Shkola, 2009, 527 p.].

2. Klebanov F. S. Vozdukh v shakhte: Traktat o provetrivanii ugol'nykh shakht [Air in the shaft: Tractate on coal pit ventilation. Moscow, Imidzh Publ., 1995, 574 p.].

3. Vasil'ev V. M. [On calculation of free ventilation of sewers]. Podzemnoe Prostranstvo Mira, 1994, issue 1, pp. 15–18. (In Russian).

4. Malkov A. V. [Theoretical study, calculations of gaseous medium amount moving in gravity deep sewers induced by the entraining liquid capacity]. The 72th Scientific Conference of professors, lecturers, research workers, engineers and Ph. D. Candidates of St. Petersburg State University of Architecture and Civil Engineering, October 5–7, 2016, St. Petersburg. (In Russian).

5. Vasil'ev V. M., Vasil'ev F. V. [Pat. 2394965, RF. IPC E 03 F5/00. Sewer shaft (options)]. Otkrytiia. Izobreteniia, 2010. (In Russian).

6. Foster A., McMasters Jr. Air flow in sewers approach to design sewers for both air and water. OWEA 2012 – Collection Systems Specialty Conference. May 10, 2012. Columbus, Ohio, USA.

7. Joyce J., Hunniford C. Implementing vapor phase odor control on large diameter interceptor systems: Biosolids and Odor and Corrosion Conference & Expo 2013. July 31 – August 1, 2013. San Marcos, Texas, USA.

8. Kaempfer W., Berndt M. Polymer modified mortar with high resistance to acid to corrosion by biogenic sulfuric acid: Proceedings of the IXth ICPIC Congress, 1998. Bologna, Italy, pp. 681–687.

